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 مُقرّر : اللغة العربيّة

 المحاضرة : الرّابعة

  

 الفاعل والمفعول به

 الفاعل

 

 أو مجاز  الفاعل : 
ً
 اسم مرفوع يأتي بعد الأفعال، وهو يدلّ على من قام بالفعل حقيقة

ً
 .ا

 .جاء الرّجلُ  مثال : ▪

ذي قام بفعل المجيء على الحقيقة فهو فاعل.
ّ
 فالرّجلُ هو ال

جرُ  مثال : ▪
ّ
 .يحترق الش

.
ً
 بفعل الاحتراق، ولكنّه بمنزلة الفاعل فهو فاعل أيضا

ً
جر هنا لم يقم حقيقة

ّ
 الش

 أنواع الفاعل :                    

 يأتي الفاعل على أنواعٍ، أشهرها :

 اسم ظاهر. -1

صل. -2
ّ
 ضمير مت

 ضمير مستتر. -3

ف من حرف مصدريّ وجملةمصدر مؤوّل. ) -4
ّ
بعده،  المصدر المؤوّل : هو ما تأل

 ؛) والأحرف المصدريّة
 
 نْ، أ

 
ة ،ن  أ ة،ما المصدريّ ويُعرب المصدر  (...كي ، لو المصدريّ

 به، أو مبتدأ، أو...
ً
، أو مفعولا

ً
 .(المؤوّل بحسب موقعه في الجملة، فيكون فاعلا

 

 قاتل الجنديّ بشجاعةٍ.مثال :  ▪

اهرة على آخره. الجنديّ :
ّ
  فاعل مرفوع، وعلامة رفعه الضّمة الظ

 اسم ظاهر.نوعه : 

 المقالة بشدّة. ▪
َ
دْن

َ
ق
َ
 مثال : انت

 :انتقدْ 
َ
سوة. والنّون : ضمير متّصل مبني على الفتح  ن

ّ
صاله بنون الن

ّ
فعل ماض مبني على السّكون؛ لات

 في محلّ رفع فاعل.

 ضمير متّصل.نوعه : 

 

https://manara.edu.sy/


 

 

 
https://manara.edu.sy/ 

2 

 

رة. مثال : ▪
ّ
 مبك

ْ
ت

َ
ائرة وصل

ّ
 الط

: 
ْ
ت

َ
اهرة على آخره. والتّاء : تاء التّأنيث السّاكنة لا محلّ لها من  وصل

ّ
فعل ماض مبني على الفتحة الظ

 تقديره )هي(.
ً
 الإعراب. والفاعل : ضمير مستتر فيه جوازا

 ضمير مستتر. نوعه :

 يسرّني أن تنجح في الامتحان.مثال :  ▪

 ينصب الفعل المضارع. أن : حرف ناصب أن تنجحَ :

اهرة على آخره. والمصدر المؤوّل من )أن(تنجحَ : 
ّ
 فعل مضارع منصوب ب ـ)أن(، وعلامة نصبه الفتحة الظ

.  وما بعدها في محلّ رفع فاعل للفعل )يسرّني (، والتّقدير : يسرّني نجاحُك 

 ل.مصدر مؤوّ  نوعه :

. مثال : ▪
ٌ
كِ متفوّقة

ّ
 أفرحني أن

ك
ّ
:  أنّ : حرف مشبّه بالفعل، يدخل على الجملة الاسميّة، فتنصب المبتدأ، ويُسمّى اسمها، ويبقى  أن

، ويُسمّى خبرها. والكاف  : ضمير متّصل مبني على الكسر في محلّ نصب اسم )أنّ(.
ً
 الخبر مرفوعا

 : 
ٌ
اهرةخبر مرفوع، وعلامة رفعه الضّمة متفوّقة

ّ
واسمها،  ،على آخره. والمصدر المؤوّل من )أنّ( الظ

كِ.
ُ
 وخبرها في محلّ رفع فاعل، والتّقدير : أفرحني تفوّق

 

 علامة إعراب الفاعل :

 

1-  
ّ
 اهرة إذا كان صحيح الآخر. الضّمة الظ

 الضّمة المقدّرة إذا كان معتلّ الآخر. -2

م.  -3
ّ
 الضّمة المقدّرة على ما قبل ياء المتكل

 الأسماء الخمسة.الواو إذا كان من  -4

الأسماء الخمسة؛ هي : أبٌ، أخٌ، حمٌ، ذو، فو. علامة رفعها الواو، وعلامة نصبها الألف،  : ملاحظة

م، أصبحت الحركة مقدّرة على 
ّ
صلت بياء المتكل م. فإذا اتّ

ّ
 تتّصل بياء المتكل

ّ
وعلامة جرّها الياء، على ألا

م منع من ظهورها اشتغال المحلّ 
ّ
 بالحركة المناسبة. ما قبل ياء المتكل

ر السالم )بنون، أهلون، سنون، عالمون،  -5
ّ
 أو من ملحقات جمع المذك

ً
ر سالما

ّ
الواو إذا كان جمع مذك

ى العدد  20ذوو، أولو، ألفاظ العقود "من العدد 
ّ
 "(.90حت

ى )اثنان، اثنتان، كلاهما، كلتاهما(. -6
ّ
ى أو من ملحقات المثن

ّ
 الألف إذا كان مثن

 

 جاءت مثال :  ▪
ّ
 الصّف

ُ
مات

ّ
 .معل

مات
ّ
اهرة على آخره.:  معل

ّ
  فاعل مرفوع، وعلامة رفعه الضّمة الظ
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 .شاهدَ الفتى صديقه مساءً مثال :  ▪

 المقدّرة على الألف للتّعذر. فاعل مرفوع، وعلامة رفعه الضّمة  الفتى :

 . صافح أبي صديقه بحرارةٍ مثال :  ▪

م منع من ظهورها اشتغال المحلّ  المقدّرة فاعل مرفوع، وعلامة رفعه الضّمة:  أبي 
ّ
على ما قبل ياء المتكل

 بالحركة المناسبة. والياء : ضمير متّصل مبنيّ على السّكون في محلّ جرّ بالإضافة.

 جاء أبو الفقراءمثال :  ▪

ه من الأسماء الخمسة. فاعل مرفوع، وعلامة رفعه: أبو
ّ
 الواو؛ لأن

 عن سير مثال :  ▪
ً
مون تقريرا

ّ
دريسيّة.كتب المعل

ّ
 العمليّة الت

مون 
ّ
ر سالم. والنّون عوض عن التّنوين في الاسم  فاعل مرفوع، وعلامة رفعه: المعل

ّ
ه جمع مذك

ّ
الواو؛ لأن

 المفرد.

رطة إلى مكان الحادث.مثال :  ▪
ّ
 وصل اثنان من رجال الش

ه ملحق بالمثنّى.  فاعل مرفوع، وعلامة رفعهاثنان : 
ّ
 الألف؛ لأن

 

 فلا يظهر في الجملة، واستتاره نوعان : ،يستتر الفاعلالفاعل :  استتار 

( ) جائز  •
ً
 إذا كان تقديره )هو أو هي(.: جوازا

(واجب •
ً
 : إذا كان تقديره ) أنا، أو نحن،  أو أنت(. )وجوبا

 

 .الصّيف عاد من جديد مثال : ▪

 تقديره )هو(. عاد :
ً
اهرة على آخره. والفاعل : ضمير مستتر فيه جوازا

ّ
 فعل ماض مبني على الفتحة الظ

 اعملْ بإخلاص. مثال : ▪

اهرة على آخره.  اعملْ 
ّ
 تقديره )أنت(.: فعل أمر مبني على السّكون الظ

ً
 والفاعل : ضمير مستتر فيه وجوبا

 مطابقة الفعل للفاعل :           

صل في الفاعل أن يطابق فعله في التّذكير والتّأنيث، فنقول على سبيل المثال :   جاء الرّجل وجاءت المرأة، بيد أنّ الأ             

 هنالك حالات يجوز فيها تذكير الفعل وتأنيثه، أشهرها :

ث  -1
ّ
ث غير الحقيقيّ هو ما دلّ على مؤن

ّ
 غير حقيقيّ )المؤن

ً
 تأنيثا

ً
ثا
ّ
إذا كان الفاعل مؤن

 يتوالد(.ممّا لا 

 إذا كان الفاعل جمع تكسير.  -2

 إذا كان الفاعل اسم جمع )وهو ما دلّ على جمع، وليس له مفرد من لفظه(.  -3

ث السّالمين.  -4
ّ
ر أو المؤن

ّ
 بجمع المذك

ً
 إذا كان الفاعل ملحقا
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مس مثال : ▪
ّ
مس. أو  طلعت الش

ّ
 طلع الش

ث تأنيث غير حقيقيّ(.
ّ
مس )مؤن

ّ
 الفاعل : الش

 ل أو حضرت الرّجال.حضر الرّجا مثال : ▪

 (.الرّجال )جمع تكسير الفاعل :

ب قوم نوحٍ. مثال : ▪
ّ
بت قوم نوحٍ(( أو كذ

ّ
 قوله تعالى : ))كذ

 وليس له مفرد من لفظه(.، اسم جمع) قوم لفاعل :ا

. مثال : ▪
َ
 أو جاءت البنون

َ
 جاء البنون

 
ر السّالم(. الفاعل : البنون 

ّ
 )ملحق بجمع المذك

 حضرت أولات الخير أو حضر  أولات الخير. مثال : ▪

ث السّالم(.
ّ
 الفاعل : أولات )ملحق بجمع المؤن

 

، وإن كان الفاعل : ملاحظة 
ً
لا يطابق الفعل فاعله في العدد؛ أي الأصل أن يكون الفعل مُفردا

 
ً
 .مثنى أو جمعا

 

 ، دخل المدرّسون.دخل المدرّس، دخل المدرّسانِ  مثال : ▪

.: ملاحظة 
ً
 لا يتقدّم الفاعل على فعله، فإن تقدّم يُعرب مبتدأ

 

 مثال : المجدّ تفوّق في جامعته. ▪

اهرة على آخره. المجدّ 
ّ
 : مبتدأ مرفوع وعلامة رفعه الضّمة الظ

 تقديره )هو(. : تفوّق 
ً
اهرة على آخره. والفاعل : ضمير مستتر فيه جوازا

ّ
 فعل ماض مبني على الفتحة الظ

 

 المفعول به

 

. هوالمفعول به : 
ً
 اسم يدلّ على من وقع عليه الفعل، ويكون منصوبا

 

 من فوقِ  ▪
ً
بة

ّ
 مناظرَ خلا

ُ
 الجبلِ  مثال : شاهدت

اهرة على آخره. مناظرَ:
ّ
 مفعول به منصوب، وعلامة نصبه الفتحة الظ
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 يأتي المفعول به : : أنواع المفعول به                

1-  
ً
 ظاهرا

ً
 .اسما

2-  
ً
صلا

ّ
 مت

ً
 .ضميرا

3-  
ً
 منفصلا

ً
 .ضميرا

4-  
ً
 مؤوّلا

ً
 .مصدرا

 .جملة فعليّة أو اسميّة -5

 أمس. ▪
َ
 ليلة

َ
 المقالة

ُ
 مثال : قرأت

 
َ
اهرة على آخره. : المقالة

ّ
 مفعول به منصوب، وعلامة نصبه الفتحة الظ

 : اسم ظاهر.نوعه 

كَ للحفلة. ▪
ُ
 مثال : دعوت

كَ 
ُ
صاله بالتّاء المتحرّكة، والتّاء : ضمير متّصل مبنيّ على الضّم  : دعوت

ّ
فعل ماض مبنيّ على السّكون؛ لات

 .في محلّ رفع فاعل. والكاف : ضمير متّصل مبني على الفتح في محلّ نصب مفعول به

 : ضمير متّصل.نوعه 

(. مثال : قال تعالى ▪
ُ
عِين

َ
سْت

َ
اكَ ن إِيَّ عْبُدُ وَ

َ
اكَ ن  : )إِيَّ

ا  منفصل مبنيّ على الفتح في محلّ نصب مفعول به مقدّم.نصب ضمير  : كَ إِيَّ

 : ضمير منفصل.نوعه 

ك متفوّقٌ. ▪
َّ
 أن

ُ
 مثال : علمت

 
ُ
صاله بالتّاء المتحرّكة، والتّاء : ضمير متّصل مبنيّ على الضّم  علمت

ّ
: فعل ماض مبنيّ على السّكون؛ لات

 في محلّ رفع فاعل.

ك
ّ
 فعل. والكاف ضمير متّصل مبنيّ على الفتح في محلّ نصب اسم )أنّ(.: أن  : حرف مشبّه بال أن

اهرة على آخره. والمصدر المؤوّل من )أنّ( وما بعدها : خبر  متفوّقٌ 
ّ
( مرفوع، وعلامة رفعه الضّمة الظ )أن 

.والتّقدير : في محلّ نصب مفعول به،  ك 
 
 علمتُ تفوّق

 : مصدر مؤول.نوعه 

مُ سيّدُ الأخلاق(. مثال : ▪
ْ
الَ الرَّجُل : )الحِل

َ
 ق

مُ سيّدُ الأخلاق(
ْ
 :  جملة اسميّة، في محلّ نصب مفعول به. جملة )الحِل

تي تقع بعد القول )قال(، أو ما جاء في معناه )مثل : أجاب، ردّ، أردف،  ملاحظة :
ّ
تعرب الجمل ال

 ظنّ، علم( في محل نصب مفعول به.
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 إعراب المفعول به :علامة 

 

1-  
ّ
 اهرة إذا كان صحيح الآخر.الفتحة الظ

ر. -2
ّ
 الفتحة المقدّرة للتعذ

م.  -3
ّ
 الفتحة المقدّرة على ما قبل ياء المتكل

 الألف إذا كان من الأسماء الخمسة. -4

ى أو من ملحقاته. -5
ّ
 الياء إذا كان مثن

 أو من ملحقاته. -6
ً
ر سالما

ّ
 الياء إذا كان جمع مذك

ثالكسرة إذا كان  -7
ّ
 أو من ملحقاته )أولات(. جمع مؤن

ً
 سالما

 الدّرسَ على اللوحمثال :  ▪
ُ
 .كتبت

اهرة على آخره. الدّرسَ 
ّ
    : مفعول به منصوب، وعلامة نصبه الفتحة الظ

 موس ى في الحديقة هذا المساءمثال :  ▪
ُ
 .شاهدت

 مفعول به منصوب، وعلامة نصبه الفتحة المقدّرة على الألف للتّعذر.   : موس ى

 . صافحت صديقي بحرارةٍ مثال :  ▪

م منع من ظهورها  : صديقي
ّ
مفعول به منصوب، وعلامة نصبه الفتحة المقدّرة على ما قبل ياء المتكل

 اشتغال المحلّ بالحركة المناسبة. والياء : ضمير متّصل مبنيّ على السّكون في محلّ جرّ بالإضافة.

 أخاك في الملعب.مثال :  ▪
ُ
 رأيت

ه من ا:  أخاك
ّ
لأسماء الخمسة. والكاف : ضمير متّصل مفعول به منصوب، وعلامة نصبه الألف؛ لأن

 مبنيّ على الفتح في محلّ جرّ بالإضافة.

 طفلين يبكيانِ مثال :  ▪
ُ
 .سمعت

ه مثنّى. والنّون عوض عن التّنوين في الاسم المفرد. طفلين
ّ
 : مفعول به منصوب، وعلامة نصبه الياء؛ لأن

 مثال :  ▪
ً
 .أحبُّ الصّادقين جدا

ر سالم. والنّون عوض عن التّنوين : مفعول به منصوب، و  الصّادقين
ّ
ه جمع مذك

ّ
علامة نصبه الياء؛ لأن

 في الاسم المفرد.

 المعلماتِ في المدرسةمثال :  ▪
ُ
 .شاهدت

ث سالم . المعلماتِ 
ّ
ه جمع مؤن

ّ
 عن الفتحة؛ لأن

ً
 : مفعول به منصوب، وعلامة نصبه الكسرة نيابة
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 تدريبات

 

اعر عمر 
ّ
 اِلله في لبنان( :  الفرّا في قصيدة )رجالُ يقول الش

 

 

ا بّاح 
 
ذ  و 

ً
ا يْن 

ّ
بِيُّ سِك ر  ار  الدّمُ الع  ا ص 

 
ذ
 
 ك

ا اح  د  اتِ ص  عْد  الصّمْتِ في السّاح  عْرُ ب 
ّ
ار  الش ص   و 

انْ  قّ والِإيْم  اد  الح  ا جِه  يْن  اس  ن 
 
نّا ت

ُ
ا ك

 
ى إِذ

 
بْق
 
ن ن

 
ل ا و 

 
ا صِرْن

 
ذ
 
 ك

م  
ْ
غ عْب  ر 

ّ
نّ الش

 
أ انْ و   العِصْي 

 
ة اي  عُ ر 

 
رْف هْرِ ي 

 
م  الق

ْ
غ لّ ر 

ّ
  الذ

وْم   الُ اِلله ي  ل  رِج  ع 
 
ا ف

 
ذ
 
ا ..ك ه 

ُ
ذ
ُ
خ
ْ
أ ي   و 

ً
ا صْب 

 
ا غ ه 

 
ذ
ْ
خ
 
مّمُ أ يُص 

تْحِ في لبنان  الف 

اق   كِبُوا بُر  ا ر  اءهُن  د  ه 
ُّ
لٍ مِن  الش

ّ
لا
 
بُوا بِش

 
ك س 

ْ
ان  اِلله و 

ان  عِنْو 
 

اتٍ بِلا اب  بُوا كِت  ت 
 
حِيْلِهم ك بْل  ر 

 
 ق

تْحِ في لبنان ال اِلله يوم  الف  ارِسِنا رِج 
د   في م 

ُ
أ تُقْر   س 

ان ع 
ْ
 الِإذ

 
ة ر 
ْ
رْفِضُ فِك اك  ي  ان  هُن 

 
عْب  ك

ّ
نّ الش

 
 لِأ

 
 
ة و 

ْ
خ
 
تْ ون

 
ف ز 
 
هُم ن ح 

 
نّ جِرا

 
تْ  لأ

 
ف ز   عِزّهِم ع 

ان
 
وْط

 
جْدِ لِلأ

 
شِيد  الم

 
 ن

 
ً
ا د  ب 

 
هُ أ

 
ون

 
ش
ْ
خ  فلا ي 

ٌ
فة س 

ْ
ل
 
وْتِ ف

 
هُم في الم

 
 ل

رُوا ص  ت 
ْ
ان
 
اء  النّصْرِ ف عُوا لِو 

 
ف دِهِم ر 

 
جلِ بِلا

 
مِرُوا لِأ

ُ
ا أ
 
 إِذ

رْضِ 
 
ابُ الأ ر 

ُ
هُم ت

ُ
عْرِف  ي 

نُوبِيّون   ج 

رْضِ 
 
حُ الأ

ْ
 مِل

ابِعِ  ن  رُ م 
ْ
انعِط  الرّيْح 

يُوْر  الحُبّ 
ُ
وا ط

ُ
ف ر  د ع 

 
ق  و 

تْك  السّيْفِ 
 
 ف

الفِ  الِإغرِيْقِ و  انيشِعْر  الفُرْسِ و  الرّوم   نِيْقِ و 

هُم
ُ
عرِف ان  اُلله ي 

 
 ك
نُوبِيّون   ج 

هُم آمِر  هُم و  ائِد 
 
ان  اُلله ق

 
ك  و 

وا 
ُ
ان
 
اضُعٍ ك و 

 
لّ ت

ُ
وا بِك

ُ
ان
 
ا ك

 
 لِذ

وْم   تْحِ في لبنانرجال  اِلله ي   الف 

 

 

 

 لمحة عن حياة الشاعر عمر الفرّا :

 
اعر عمر الفرّا عام      

ّ
الثة  .في مدينة تدمر 1949ولد الش

ّ
عر منذ صغره، وبدأ يكتب أشعاره، وهو في سنّ الث

ّ
أحبّ الش

عر.
ّ
  عشرة من عمره، واشتهر بأسلوبه وطريقته المميزة في إلقاء الش

تي تروي قصّة فتاة من البدو حمده)قصيدة  هامن أشهر ، و أكثر القصائد التي كتبها كانت باللهجة العامّية البدويّة     
ّ
( ال

  أقدمت على الانتحار بسبب إجبار أهلها لها على الزّواج من ابن عمّها.

 أبرزها باللغة العربيّة الفصحى فهو )الغريب(.قصّة حمده، والأرض إلنا، وحديث الهيل، وكلّ ليلة(، أمّا من أعماله : )     

اعر الكبير عمر الفرّا عام      
ّ
ى الش

ّ
 وستين سنة. 2015توف

ً
 في دمشق، بسبب إصابته بنوبة قلبيّة عن عمر يناهز ستّا
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ص
ّ
 تدريبات حول الن

ص -1
ّ
 .ما أهمّ الأفكار الواردة في الن

ريق الوحيد للانتصار على  -
ّ
 المعتدين.المقاومة هي الط

 لا يضيع حقٌّ وراءه مطالبٌ. -

 بالقوّة. -
ّ
خذ بالقوّة لا يُستردّ إلا

ُ
 ما أ

صّ. -2
ّ
 ضع عناوين أخرى للن

 المناضلين. قُ ب  الحقّ، ع   الكرامة، رجالُ  جباهُ 

صّ السّابق، وبيّن نوعه. -3
ّ
 دلّ على الفاعل في الن

ابُ(، نوعه : اسم ظاهر. الفاعل  ر 
ُ
الُ، ت  : )رِج 

، وقع في محلّ رفع فاعلاستخرج  -4
ً
صلا

ّ
 مت

ً
صّ السّابق ضميرا

ّ
 .من الن

ا)نا( : في )  يْن  اس  ن 
 
 (.ت

كِبُوا  بُوا، الواو : في )ر  ت 
 
بُوا، ك

 
ك س 

ْ
عُوا، ان

 
ف رُوا، ر  ص  ت 

ْ
وا، ان

ُ
ف ر    (.ع 

صّ السّابق، وبيّن نوعه. -5
ّ
 دلّ على المفعول به في الن

،  :المفعول به 
 
ة اي  ، ر  اد  اق  )جِه  ،، بُر 

 
ة ر 
ْ
،  فِك اء  ، لِو  شِيد 

 
(ن يُوْر 

ُ
 ، نوعه : اسم ظاهر.ط

، وقع في محلّ نصب مفعول به. -6
ً
صلا

ّ
 مت

ً
صّ السّابق ضميرا

ّ
 استخرج من الن

االهاء : في ) ه 
ُ
ذ
ُ
خ
ْ
أ هُ ي 

 
ون

 
ش
ْ
خ هُم(، ، ي 

ُ
عْرِف  .ي 

صّ السّابق -7
ّ
 وأعربها. وخبرها، ،الناقصة، واسمها الأفعال الماضية استخرج من الن

اهرة على آخره.التحة ففعل ماض ناقص مبني على ال : ارَ صَ 
ّ
 ظ

اهرة على آخره. اسم )صار( الدّمُ :
ّ
 مرفوع، وعلامة رفعه الضّمة الظ

يْ 
ّ
 سك

َ
 :ن
ً
اهرة على آخره.خبر )صار( منصوب، وعلامة نصبه الفتحة  ا

ّ
 الظ

اهرة على آخره.التحة ففعل ماض ناقص مبني على ال  :  صَارَ 
ّ
 ظ

عْرُ 
ّ
اهرة على آخره. اسم )صار( :الش

ّ
 مرفوع، وعلامة رفعه الضّمة الظ
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احَا اهرة على آخره.خبر )صار( منصوب، وعلامة نصبه الفتحة  : صَدَّ
ّ
 الظ

ا
َ
صاله بون كالسّ  فعل ماض ناقص مبني على : صِرْن

ّ
: ضمير متّصل مبني على السّكون في محلّ رفع اسم  )نا(ِـ )نا(. و؛ لات

 )صار(.

 
َ
ان

َ
اهرة على آخره.الفتحة  فعل ماض ناقص مبني على : ك

ّ
 الظ

اهرة على آخره. (كاناسم ) : اللهُ 
ّ
 مرفوع، وعلامة رفعه الضّمة الظ

ائِدَهُم 
َ
اهرة على آخره.( منصوب، وعلامة نصبه الفتحة كانخبر ) : ق

ّ
جرّ  في محلّ  الضّمضمير متّصل مبني على والهاء :  الظ

 والميم علامة الجمع. بالإضافة.

صاله بضّمال فعل ماض ناقص مبني على :كانوا 
ّ
: ضمير متّصل مبني على السّكون في محلّ رفع  الواو. و واو الجماعة؛ لات

 .. والألف للتّفريق(كاناسم )

صّ السّابق -8
ّ
 مبنيّ  استخرج من الن

ً
 ماضيا

ً
 للمجهول، وأعربه.فعلا

ً
 ا

مِرُوا
ُ
صاله بضّمال مبني على مبني للمجهول فعل ماض  : أ

ّ
: ضمير متّصل مبني على السّكون في محلّ  الواو. و واو الجماعة؛ لات

 .والألف للتّفريق نائب فاعل. رفع

صّ السّابق -9
ّ
  استخرج من الن

ً
 فعلا

ً
 على الضّم،  ماضيا

ً
 وأعربه.مبنيّا

بُوا، رَكِبُوا)
َ
ت
َ
بُوا، ك

َ
سَك

ْ
عُوا، ان

َ
صَرُوا، رَف

َ
ت
ْ
وا، ان

ُ
صاله بضّمال مبني علىفعل ماض  : (عَرَف

ّ
: ضمير  الواو. و واو الجماعة؛ لات

  .والألف للتّفريق فاعل. متّصل مبني على السّكون في محلّ رفع

صّ السّابق -10
ّ
  استخرج من الن

ً
  فعلا

ً
ون،  مضارعا

ّ
 بثبوت الن

ً
 .وأعربهمرفوعا

هُ 
َ
ون

َ
ش

ْ
  فعل مضارع مرفوع، : يَخ

ّ
ه من الأفعال الخمسة )أو لات

 
ون؛ لأن  ه بواو الجماعة(. والواو :صالوعلامة رفعه ثبوت الن 

 نصب مفعول به. في محلّ  الضّمضمير متّصل مبني على والهاء :  فاعل. ضمير متّصل مبني على السّكون في محلّ رفع

 

 

 

https://manara.edu.sy/

